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https://www.100test.com/kao_ti2020/486/2021_2022__E5_88_98_E

6_A1_82_E6_98_8E__c122_486228.htm 我的师弟、国浩律师集

团（上海）事务所的斯伟江律师曾经将他的同行分为四种人

：一是吃不上饭的律师，二是吃不饱的律师，三是吃饱了的

律师，四是吃撑了的律师。 从业务空间来讲，他这样的分类

似乎还真有道理。按照他的理论，我们可以看到，第一种律

师主要是青年律师，第二种律师可能是那些中西部的律师，

第三种律师则是建立了自己的品牌的律师，而第四种律师就

是那些已经基本不做业务但业务却源源不断不请自到的律师

。 我不知道张青松律师是属于哪一种律师。 去年的这个时候

，醉心于刑事辩护事业的张青松，悄然挂出了北京尚权律师

事务所（取“尚法为先，权利至上”之意）的招牌，勇敢亮

出了专门办理刑事辩护业务的标牌。 一年过去了，张青松和

他的尚权律师事务所怎么样呢？ 10月27日，“2007年刑事辩

护宣传日”（10月28日）前夕，张青松又将“尚权刑事辩护

论坛”的牌子挂到了首都的著名学者与媒体面前。 说实话，

举办这个以“信念.信心.信仰--我国刑事辩护律师的光荣与梦

想”为题的“尚权刑事辩护论坛”，是我们俩在三天时间之

内用了100条短信进行论证、探讨、商量、决定的结果。 因为

我不仅钦佩他的勇气，赞赏他的选择，更感动于他对刑事辩

护的激情与理想。 今年春天，我与他同时参加了社科院法学

所的一次会议，又同时谈到了中国刑事辩护律师的处境和环

境。会议间隙，我还将自己总结的“中国刑事辩护律师之‘

最’”，以短信的方式发给了他：始终从事刑事辩护业务的



是张思之律师，专门从事刑事辩护业务的是张青松律师，基

本从事刑事辩护业务的是汤忠赞律师，主要从事刑事辩护业

务的是翟建律师，率领从事刑事辩护业务的是田文昌律师，

成名于刑事辩护业务的是钱列阳律师，兼做刑事辩护业务的

是李贵方律师，兼职从事刑事辩护业务的是顾永忠律师，还

有偶尔从事刑事辩护业务的、不想做刑事辩护业务的、不爱

做刑事辩护业务的、不会做刑事辩护业务的律师等等。 他回

复说：“从后往前看，风险越来越大。从前往后看，收入越

来越高。” 他的回信可谓意味深长。 于是，我就开始担心像

他这样对刑事辩护如此投入、如此专注的律师，生计如何？

前景怎样？ 今天，他告诉我，同时也告诉与会者，一切发展

顺利。这是一个让我们感到欣慰的消息。 他说，尽管很艰难

，但生计绝无问题。 他说，尽管很辛苦，但前景一片光明。 

一年来，他用行动告诉同行，只要专业选择对路，只要业务

开拓对头，刑事辩护的专业化必然对口。 一年来，他以成绩

告诉我们，只要激情还在，只要理想不灭，刑事辩护的光荣

与梦想就将在信念中坚定前行、在信心中不断提升、在信仰

中幸福升华。 一年后的今天，“尚权刑事辩护论坛”正式亮

相。 为此，中国刑事诉讼法学界的大家陈卫东、汪建成教授

到会予以肯定，并给予高度评价；来自北大、清华的两“卫

”大腕贺卫方、张卫平教授到会致以特别祝贺；昔同的同行

、今日的社科院法学所研究员冀祥德和来自法院、检察院及

京城刑事辩护律师中的名家名角杨晓虹、李肖霖、许兰亭、

刘文元、韩冰、陈洪忠、段建国等积极发言、充分肯定、大

力支持。人称“律坛怪侠”的湖南律师杨金柱风闻有这样有

意思、有内容的会议，立即将返回长沙的时间推迟了一天，



因为他又将以他的湖南普通话祝贺之余而进行震破话筒的营

销。 12年前，我在我主编的《中国律师》杂志上，发表了一

篇马军律师撰写的《刑事辩护：律师成名的摇篮》（题目为

我所加）。面对专门专心从事刑事辩护业务的张青松律师，

我要说，刑事辩护，不仅仅是律师成名的摇篮，更是律师成

长的阶梯、成功的载体。 张青松，不管你是哪一种律师，你

都是值得我们尊敬的律师！实际上，你已经不是能否吃上饭

、是否吃好饭的律师了，而是已将个人的职业选择与社会公

平正义的职业使命完全结合起来的律师。 从这个意义上说，

张青松律师是一位有境界、有追求、有理想、有信仰的律师
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